

El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redacción y Administración: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 4.º

Mahon, martes, 11 de Noviembre de 1884.

N.º 1015.

Correo de hoy.

Crónica del temporal

Las primeras noticias que recibimos de Alcira, nos las comunicó nuestro querido director en la siguiente carta:

«Alcira 7.—Mis queridos amigos: He entrado en Alcira con barro hasta la cintura, en compañía de la expedición de auxilio. El gobernador ha sido objeto de una ovación entusiasta en el tránsito hasta casa de la ciudad, donde se halla dictando disposiciones y recibiendo las felicitaciones de este agradecido vecindario. La población está reanimada completamente, habiendo recobrado la serenidad y la calma.»

Apenas llegado el gobernador, se ha reunido el Ayuntamiento en sesión extraordinaria con las demás autoridades locales, acordándose inmediatamente que numerosas comisiones salgan por los barrios de la ciudad repartiendo víveres. A dichas comisiones acompañan facultativos para el reconocimiento de los edificios, quienes tomarán las medidas que consideren necesarias para evitar los peligros de los que amenazan ruina. Estos últimos están en gran número.

Hay hambre, verdaderamente hambre, aquí. Al entrar los víveres en la población, la gente se arrojaba sobre los conductores, ofreciendo cinco y seis pesetas por un pan.

Nuestro queridísimo amigo, D. Faundo Ríos Portilla, quien, como sabéis, estaba bloqueado por las aguas en el almacén de mercancías de la estación, animando con su varonil entereza á sus compañeros de viaje y atendiendo con su poderosa iniciativa á las necesidades del momento, no pudo contener los generosos arranques de su corazón al ver llegar la primera lancha de auxilio que iba á Alcira, y salvando á ella, á pesar de las observaciones de sus compañeros, se dirigió hacia la ciudad, logrando entrar en ella á las siete de la mañana del día cinco y tener la satisfacción de repartir por su mano los primeros víveres que nuestra Valencia enviaba á su hermana Alcira.

La conducta observada en estas circunstancias por el capitán de la Guardia civil de esta ciudad, es superior á todo elogio. La población entera le agradece sus grandes servicios. No ha habido desgracia alguna personal. La inundación ha comprendido á todas las casas de la ciudad, excepción hecha de las Escuelas-Pías, iglesia del Hospital y el casino de la Gallera, que por ocupar los puntos más altos de la ciudad, han sido como otras veces respetadas por el líquido elemento. Estas casas han sido durante las tristes horas de la inundación el albergue de centenares de familias y el almacén de gran número de objetos; en las Escuelas-Pías los claustros bajos han estado convertidos en cuádras; los del piso principal en graneros y depósito de muebles y la iglesia y gran número de celdas en habitaciones para las personas refugiadas, en su mayor parte mujeres y niños. Continúan aun inundadas muchas calles; en las restantes hay medio metro de barro. Entre la calle Mayor y puente de San Agustín, el

agua ha llegado á los pisos principales.

Puedo afirmar que la altura de las aguas ha sido menor que en 1864, pero los daños son mayores.

En cuanto al primer dato lo atestiguo, porque he medido la altura en el patio del convento de monjas y en la estación, y resulta unos treinta centímetros por debajo de las señales que dejó aquella inundación; pero en cambio esta de ahora se ha extendido considerablemente, llegando hasta casi las puertas de Algeses y hasta Marañen, junto el término de Guadauar; además mientras que la de 1864 solo duró unas ocho horas, la de hoy ha estado ejerciendo su acción destructora tres días, con la circunstancia agravante de haber ocurrido dos avenidas consecutivas en el intervalo de pocos momentos, circunstancia que ha sido otra de las causas del retardo en que han llegado los socorros. Los telegramas y noticias del día 4 decían que había disminuido mucho la crecida del río, y á la una de la noche del mismo día las calles de Alcira eran de nuevo cauce de las aguas del Júcar, sorprendiendo la catástrofe hasta á los mismos vecinos.

Acaba de llegar la comisión del Ateneo Mercantil, que viene á ofrecer su concurso al gobernador y á enterarse de la extensión del desastre para tomar las medidas oportunas. Con ella ha venido el Barón de Alcahalá. Termina aquí porque no circulando los trenes necesito aprovechar la partida de una locomotora, que va á salir en este instante hacia Algemesi. Vuestro.—C.»

A las siete de la tarde recibimos esta segunda carta de nuestro director:

«Alcira 7.—Mis queridos compañeros: Otra de las disposiciones dictadas por el gobernador ha sido la de ordenar que se reúna inmediatamente la junta municipal de Sanidad para que sin levantar mano se ocupe de las medidas higiénicas que deben adoptarse para evitar los peligros de una nueva calamidad, más grave tal vez que el desbordamiento del Júcar. Si el barro se pudre en las calles, si no se procede á la limpieza de la planta baja de las casas, y si no se proporciona trabajo á la clase obrera para que pueda comer medianamente, no sería difícil el desarrollo de alguna enfermedad.

El gobernador ha recorrido los barrios de la población en los que los daños han sido mayores, y ha visitado las cárceles, el colegio de las Escuelas Pías y el hospital, dejando en este último establecimiento una limosna.

La comisión del Ateneo Mercantil, interpretando en nuestro concepto fielmente las nobles intenciones de sus representados, acordó esta mañana pagar 150 jornales para que seis brigadas de 25 hombres procedieran desde luego á la limpieza de las calles. Espuesto el pensamiento de la comisión, ha merecido los aplausos del vecindario y el apoyo decidido de las autoridades, manifestando el gobernador que no solo lo aplaudía, sino que quería tener la honra de figurar en la lista de suscripción del Ateneo, ofreciendo de su

bolsillo particular la cantidad de 500 pesetas.

D. Camilo Dolz ha querido que los diputados provinciales que actualmente están en Alcira y el señor gobernador, acordaran, sin perjuicio de dar cuenta á la Excm. Diputación provincial destinar una cantidad del fondo de calamidades para terminar los trabajos iniciados por el Ateneo Mercantil. De esta manera, decía el Sr. Dolz, no solo alejaremos el peligro de una epidemia, sino que proporcionaremos mil jornales en un par de días á la clase obrera.

Como el proyecto del Sr. Dolz ofreció dificultades de procedimiento imposibles de vencer con urgencia, la comisión del Ateneo Mercantil celebró otra reunión á las tres de la tarde y acordó hacer por su cuenta la limpieza de las calles, para lo cual ordenó el gobernador que el Sr. Director de carreteras provinciales dirigiera los trabajos. Al Ateneo Mercantil cabe la honra de haber proporcionado este primer gran socorro al pueblo de Alcira.

La brigada de bomberos se ha estado ocupando durante el día de hoy en apuntalar edificios y derruir los que amenazaban inmediato peligro de desplome. Relativamente á los que causó la inundación de 1864 han sido pocos los destrozos que las aguas han hecho en las fincas urbanas; pero esto se debe á que hay mucho edificio nuevo y mucho mejorado desde aquella época; en cambio los destrozos en la propiedad rústica han sido mayores, porque la estensa zona de naranjales ha sufrido extraordinariamente y las cosechas de habichuelas y cacahuetes se han perdido por completo.

La jornada ha tenido sus héroes, mereciendo en justicia este dictado el capitán de la Guardia civil, que ha prestado extraordinarios servicios; los industriales Sres. Solera Ferran, que con un bote de su propiedad, único que existe en Alcira, han salvado á mucha gente, prestando útiles auxilios; los dos contramaestres (creemos que son de «El Teruel»), que con un barquichuelo de fondo plano llegaron antes que nadie á Alcira; los marineros del Grao, que arrojando toda suerte de peligrosos se han rendido todavía á la fatiga, y nuestros queridos amigos señores Ríos Portilla y D. Luis Ruiz, que fueron los primeros en llevar socorros á la ciudad inundada. A todos ellos las gracias en nombre del pueblo de Alcira.

En cuanto al ayuntamiento, debemos decir, que el alcalde y el concejal nuestro apreciadísimo amigo don Nemesio Peris, se constituyeron desde el primer momento en la casa del ayuntamiento y prestaron todos aquellos auxilios que eran posibles, dadas las circunstancias.

El barón de Benidoleig merece un lugar preferente en esta crónica, porque ha trabajado con fe y aprovechamiento.

Las personas de más viso en la población no han escaseado sacrificio alguno para aliviar la triste suerte de sus convecinos.

Un episodio entre los varios que pudiera referir:

Anteanoche á la una cuando la alarma en Alcira era mayor por el aspecto imponente que tomaba la

corriente de las aguas, una ráfaga de viento dobló uno de los cirios del altar mayor del oratorio de las madres escolapias y le prendió fuego. Las monjas pidieron auxilio, que difícilmente les hubiera podido ser prestado á no dar la casualidad de encontrarse dentro del edificio el padre de una de las educandas enferma, que con otro hombre que le acompañaba, apagaron el incendio en breves instantes.

Horroriza pensar lo que hubiera sido el incendio de una casa en medio de una inmensa laguna de agua.

Aprovechando las primeras horas de la tarde he visitado á Carcagente. Los daños que la inundación ha causado en esta villa y su término han sido tan grandes como los de Alcira: la huerta ha quedado completamente arruinada y una buena parte de naranjales han sufrido también mucho. Púedese calcular que el agua ha tomado en la parte baja de la población unos 12 palmos de altura y en la alta de 5 á 6, salvándose solo la plaza de la Verdura y los pocos edificios que en ella existen: los que conocen la población se podrán formar idea de la importancia de la calamidad cuando les digamos que en el huerto de Vernich llegó el agua á 11 palmos, en el de Arbona á 12, en el de Navarro á 9 y en el de Ribera á 5.

Han sido enviados por el gobernador víveres y mañana les serán enviados bastante número de raciones.

El alcalde de Tabernes llegó anoche socorriendo al vecindario con pan, que faltaba ya en la población.

El gobernador ha salido esta tarde á las cuatro en carruaje con dirección al citado pueblo de Carcagente.

Si no alcanzo el tren de la tarde, mandaré esta carta con un peatón y comunicaré á V. telegráficamente el resultado de esta visita.

En el tren correo ha venido mucha gente de Valencia. Aunque solo se espendian billetes hasta Algemesi, algunos han aprovechado la circunstancia de que parte del tren debía continuar para dejar en Alcira víveres y han venido en un furgón; los más desgraciados han hecho el camino á pié.»

Desde Valencia.

Ha llegado nuestro director profundamente impresionado por las desgracias que ha visto. La descripción que nos ha hecho del triste cuadro que ofrecen aquellos campos, hasta ayer frondosos jardines, no puede ser más desconsoladora.

Los recursos de la suscripción particular, por cuantiosos que sean, no alcanzarán á remediar las necesidades más apremiantes; es preciso que el Estado y la provincia hagan un supremo esfuerzo.

Si la Diputación provincial regalara á Alcira doce lanchas, construyera un camino de salvamento y limpiara por su cuenta los caminos vecinales y el Estado condonara lo que resta de la contribución del corriente año, concediera moratoria para la del próximo y remitiera á buena cuenta algunos miles de duros del fondo de calamidades públicas, prestarían un gran servicio á la ciudad de Alcira y demás pueblos inundados. Bien que lo mejor, y aun añadiremos lo necesario, es que sin levantar mano se ultimen los proyectos del desvío del

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
En la isla, un mes, adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que correspondá por aumento de franco.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
En la primera plana y gacetas, línea 0'20
En cuarta plana, id. 0'12
Comunicados, id. 0'25
Rebaja proporcionada al número de inserciones.
LOS SUSCRITORES Á MITAD DE PRECIO

NÚMEROS SUELTOS 10 CENTIMOS.

Júcar y se proceda á la ejecucion del más conveniente. Esto, aparte de ser bueno, es justo, porque el Estado conserva en su poder cantidades precedentes de la suscripcion de 1864, que son legitimamente de los vecinos de los pueblos inundados por el Júcar.

El gobernador saldrá hoy á primera hora de Alcira, dirigiéndose embarcado á la poblacion de Riola, desde donde pasará á Cullera y Sueca.

Un detalle que no consta en las cartas: á las tres de la tarde celebró sesion el Ayuntamiento de Alcira bajo la presidencia del gobernador. Este hizo á la corporacion los ofrecimientos de costumbre; el alcalde contestó dando gracias al gobernador, á todos los que habian acudido en auxilio de Alcira y al generoso pueblo de Valencia.

Un viva al gobernador y otro á Valencia pusieron fin al acto.

Como ya dijimos ayer, á las diez de la mañana del miércoles logró, no sin grandes esfuerzos, llegar á Alcira una de las barcas salidas de la estación, á la que siguieron las restantes que en aquella existian, en las que se transportaron los comestibles que tanta falta les hacía á los alcireños.

El señor gobernador, acompañado de la fuerza de la Guardia civil penetró ya en la expresada ciudad, procediendo inmediatamente á distribuir las raciones de pan y bacalao que tenía á su disposicion.

Ayer el caudal del Júcar habia disminuido considerablemente, siendo ya fácil el penetrar en la ciudad valiéndose de barcas pequeñas y caballerías. El agua habia descubierto la vía férrea, por lo que el tren que el miércoles quedó detenido en la susodicha estación regresó á ésta conduciendo á los viajeros de aquel.

Las noticias comunicadas por las personas que han llegado al interior de la ciudad, confirman lo que ya dijimos, de que no habia que lamentar por ahora desgracias personales, á excepcion del niño Martí.

A las dos y 26 minutos de ayer salió el tren correo, para el cual solo se expidieron billetes para las estaciones de esta á Algemés.

En el mismo tren marcharon igualmente á fin de revisar el azud de la acequia de Antella, los Sres. Fernandez Olmos, presidente de la junta de dicho canal; D. Angelino Esteller, sindico, y D. Antonio Martorell, arquitecto de la referida asociacion, y otras muchas personas deseosas de examinar los destrozos causados por la inundacion.

En Algemés se persuadieron estos señores de que no era posible llegar á Antella y tuvieron que regresar á Valencia, escepto el Sr. Martorell, que prosiguió su viaje á Alcira.

De las líneas férreas se han recibido los siguientes telegramas:

Torreblanca, 3-49 mañana.—Llegamos á Torreblanca. Los desperfectos en los kilómetros 113, 124 y 126, no son de mucha importancia, y aunque impiden la libre circulacion, se han arreglado para que puedan pasar con precaucion los trenes 54 y 55 de ayer detenidos.

Salimos con direccion á Vinaroz con el fin de ver si logramos dar paso al 54 por el Cervel.

El servicio suprimido hoy.

Hospitalet 7, 10-16 mañana.—Por el rio Llastres pasan sobre un metro y 25 centímetros de agua.

Por la parte de Porquerola está lloviendo; no se tiene aviso de novedad alguna.

En el kilómetro 241, la vía está cu-

bierta de agua sobre ocho metros de extension.

Tarragona 7, 11-20 mañana.—Tren 55 detenido en ésta hasta que la division autorice el paso.

Castellon 7, 11-26 mañana.—Llega tren 55 de ayer á las nueve horas 50 minutos.

Vinaroz 7, 12-8 t.—El rio Bervol sin novedad.—El tren 54 ha pasado. Está lloviendo.

Hospitalet 7, 2 t.—Desaparecido la grava del kilómetro 241 que cubría la vía, sin otro desperfecto.

Por el rio Llastres pasa el agua á 70 centímetros de altura en la parte más honda.—Reconocido el puente provisional por el señor Coloma.—Autorizado el paso de trenes de todas clases.

Carcagente 7, 2-47 t.—La vía ha sido arrastrada á los campos en el kilómetro 21 y descarnada en el 22 y 25. En este último hay unos 350 metros de terraplen hundidos, y en los kilómetros 30 y 31 hay tambien hundimientos.

Las aguas bajan. Se está arreglando la vía á toda prisa.

Ultimos telegramas

Madrid 6, 5 t.

El Consejo de ministros que ha presidido hoy S. M. el Rey ha durado cuatro horas, y en él se ha tratado estensamente de las cuestiones del Congo, de la Conferencia de Berlín y del tratado de comercio con los Estados Unidos. El señor Cánovas ha hecho un largo resumen del Consejo celebrado en Washington para fijar un meridiano comun, de la eleccion de presidente de los Estados Unidos y de la política general interior y exterior.

En seguida, el señor Pidal manifestó que un ingeniero español le ha presentado un aparato para dar direccion á los globos aerostáticos.

Se ha aprobado luego el reglamento para aplicar en Filipinas la ley de enjuiciamiento civil de la Península con las consiguientes modificaciones; se ha concedido el tratamiento de Escelencia al Ayuntamiento de Pamplona; se han firmado varios decretos relativos al personal de la Administracion y material de buques.

Madrid 6, 5 t.

Los comisionados de los navieros y consignatarios han nombrado vocales de la junta de la marina mercante á los señores D. Nicolás Martínez é Ibarra, y suplente á los señores Mumber y Pedreño é Ibarra, (don José). Los vocales nombrados entre los capitanes y pilotos son los señores Maristany y Capelo, y los suplentes los señores Abril y Quiroga. En la primera sesion que celebre la junta se someterán á su examen los proyectos sobre mejora de las leyes de la marina mercante.

Madrid 6, 5 t.

La Junta de organizacion de la armada ha tomado importantes acuerdos favorables á la industria nacional. Ha propuesto ventajas para las fábricas nacionales de construccion de maquinaria de buques, aceptando con preferencia en concurso las proposiciones de los establecimientos nacionales, y por último ha propuesto que la Hacienda reintegre los derechos de aduana satisfechos por los materiales destinados á buques de guerra. En el informe se propone que en vista de las ventajas que puede reportar al comercio nacional y en especial á las fábricas de maquinaria de vapor de Barcelona, se cons-

truyan un puerto y diques de carena, y que se gestione para conseguir del ministro de Fomento la realizacion de este proyecto.

Madrid 7.

La Conferencia de Berlín, en la que ha de tratarse la cuestion del Congo, no se reunirá hasta el 20 de Noviembre.

Se ha iniciado el descenso de las aguas que han ocasionado inundaciones en las provincias de Andalucía.

La opinion pública se preocupa de los casos de cólera ocurridos en Paris.

Ha quedado ultimada una pequeña combinacion de gobernadores.

Los Sres. Montero Rios, Balaguer y Becerra, han visitado al duque de la Torre.

Ha sido acogido con indiferencia el propósito de celebrar una asamblea izquierdista.

Son unánimes las censuras que se dirigen á los diputados provinciales republicanos Sres. Chavarri y Briones, porque han votado al conservador conde de la Romera presidente de la diputacion.

El Banco de Londres ha aumentado el descuento al 5 por 100.

En una carta de América, publicada en «El Dia», se pide que Cánovas ú otro importante hombre civil, vaya á Cuba á encargarse del gobierno general.

Siguen las inundaciones en Almería y Alicante.

En la reunion celebrada en el Circulo izquierdista, campeó el espíritu dinástico.

El Sr. Linares Rivas reseñó lo ocurrido en su viaje á las provincias andaluzas.

El Sr. Montero Rios insistió en que la democracia es compatible con la monarquía.

El general Lopez Dominguez recomendó la paciencia y el camino de la propaganda, lo cual dijo les llevará al poder.

Declaró que en Andalucía son potentes y unánimes las ideas que sustentan los izquierdistas.

Proclamó la jefatura indiscutible del duque de la Torre.

El Sr. Becerra dijo que la izquierda es el partido más liberal de dentro y fuera de la monarquía.

Negó que existan diferencias dentro del partido.

Terminó dando vitores al general Lopez Dominguez.

Nombróse una comision para que pase á felicitar al duque de la Torre.

Paris 7, 6-8 m.

Los periódicos de París dicen que desde el miércoles hasta ayer por la tarde á las cuatro, ocurrieron cuatro defunciones de coléricos en el hospital de San Antonio; que hubo siete atacados de cólera en el hospital Tennon, de los cuales fallecieron tres; un caso dudoso en el hospital Necker y cuatro defunciones en la ciudad ocasionadas por el cólera. En la noche de ayer ocurrieron varios casos de esta enfermedad, algunos de los cuales terminaron con la muerte. M. Camescasse pasó el dia visitando las casas contaminadas.

En el Consejo de ministros celebrado ayer se trató de las providencias higiénicas que conviene tomar. Todo está preparado para contener la marcha de la epidemia.

Paris 7, 8-35 m.

El duque de Montpensier ha dado una caída del coche mientras se verificaba una partida de caza en Chantilly, recibiendo algunas contusiones insignificantes.

Nueva York.—Sigue siendo probable la eleccion de M. Cleveland; sin embargo, los republicanos tendrán hoy un meeting para pedir el resultado exacto de la votacion.

El «Times» dice que M. Blaine está gravemente acatarrado.

MAHON

En más de una tercera parte excede el número de alumnos matriculados este año en nuestro Instituto, comparado con el del año anterior. Este dato es por cierto bastante alhagüeño para todos aquellos que se interesan por la prosperidad de dicho establecimiento; pero estamos convencidos de que los resultados han de ser todavía más satisfactorios, el dia que desaparezca por completo la preocupacion de que sólo van allí á estudiar aquellos que quieren seguir una carrera científica ó literaria. Hora es ya de que los padres se resuelvan á enviar sus hijos al Instituto á estudiar una ó varias asignaturas, aquellas, por ejemplo, que estén más íntimamente conexas con la carrera, profesion, arte ú oficio á que su vocacion les llame, participando de este modo de los inmensos beneficios que reporta á todo el mundo una instruccion algo esmerada.

Así como Enrique IV de Francia deseaba que cada francés pudiese poner diariamente una gallina en el puchero, nosotros deseáramos que nosólo aquellos que se dedican al comercio ó á la industria, sino hasta los que se dedican á un oficio cualquiera, además de la enseñanza que reciben en las escuelas elementales, tuviesen nociones bastante exactas de geografía é historia, de algun idioma moderno, de aritmética y de geometría, que son los conocimientos, segun un célebre estadista inglés, más útiles y más prácticos para todas las clases de la sociedad. Y estos conocimientos, pueden adquirirse con facilidad suma en el ya citado establecimiento de 2.ª Enseñanza, sin que estén reservados (y perdónesenos la repeticion) única y exclusivamente para aquellos que los estudian para que les produzcan efectos académicos.

Pero como quiera que ha espirado ya el plazo para poderse matricular, prometemos ocuparnos oportunamente de una cuestion de tan vital interés para todos, y especialmente para las clases menos acomodadas.

Y ya que del Instituto hablamos permítansenos una observacion que, de ser atendida, creemos firmemente habia de producir excelentes resultados. Nos referimos á la creacion en aquel Centro de clases nocturnas en las cuales se enseñase el Italiano, Aritmética mercantil y Teneduría de libros, Geografía y Estadística comercial, y Economía y Legislacion mercantil é industrial. Decimos el Italiano, porque el Francés é Inglés se enseñan ya en aquel establecimiento, y además, porque este hermoso idioma es no solamente útil sino necesario, sobre todo para aquellos jóvenes que se dedican á ciertas carreras en las cuales frecuentemente se les da por texto una

obra italiana. El Griego, por ejemplo, asignatura indispensable para obtener el título de Licenciado en la Facultad de Filosofía y Letras, se estudia en la Universidad de Barcelona y no sabemos si en alguna otra, con una gramática italiana. La utilidad de las demás asignaturas mencionadas es tan manifiesta, que nos parece de todo punto ocioso el insistir sobre ella; añadiendo únicamente que la creación de dichas clases, por lo mismo que vendría a llenar un vacío de tanta importancia, sería aplaudidísima por todos aquellos que se interesan por la instrucción de nuestro país.

No ignoramos la precaria situación económica que atraviesa nuestra corporación municipal, pero conocemos también los sentimientos que animan a todos los dignos miembros que la componen por cuanto con la instrucción se relaciona y no dudamos harán cuanto posible sea para atender la observación que dejamos apuntada, tan pronto como cesen las excepcionales circunstancias que les imposibilitan de introducir ciertas mejoras que, al mismo tiempo que redundarían en beneficio de la población, serían elocuente testimonio del celo é interés con que desempeñan el honroso cargo que se les confiara.

La Delegación de Hacienda ha acordado el pago, desde el día 8 al 18 del actual, de la mensualidad de Octubre último a las clases pasivas.

Se ha dictado auto de prisión contra el director de nuestro apreciable colega «La Autonomía» de Palma, D. Joaquín Quetglas, si no presta fianza en cantidad de cinco mil pesetas, por la causa que se le sigue por un artículo publicado en el citado periódico. Sentimos el percance de nuestro amigo.

El periódico oficial de la provincia anuncia la vacante de la escuela de párvulos de esta ciudad dictada en 1375 pesetas anuales habiendo de proveerse por concurso, lo propio que la ayudantía de la escuela primera de niños.

Los tres vapores que el martes de la semana pasada salieron de Palma para Barcelona, embarcaron la friolera de cerca de cuatrocientos cerdos cada uno.

Se ha hecho cargo del gobierno civil de la provincia, durante la ausencia del Gobernador, el presidente de la diputación provincial D. Pedro Sampol.

Ayer ocurrió en San Cristóbal una sensible desgracia. Estaban trabajando dos albañiles en un andamio, y habiéndose desprendido sobre el mismo algunas piezas de la cornisa de la casa que edificaban, se hundió aquel, cayendo los dos

infelices con tan mala suerte, que falleció uno de ellos a las dos horas y el otro continúa en grave estado y con un muslo fracturado.

En el vapor-correo de Palma ha llegado a esta ciudad, acompañada de un hijo la señora del general Contreras, Gobernador militar de esta isla.

En la sesión que el Ayuntamiento de Palma celebró el día 7 del corriente se acordó por unanimidad dirigir una exposición al Gobierno en solicitud de que aquella población sea elegida para uno de los depósitos comerciales de tabacos del Estado.

Si el Ayuntamiento de Palma se cree con derecho a solicitar el establecimiento de uno de los depósitos de tabacos que se van a fijar por cuenta del Estado, mayor derecho asiste al Ayuntamiento de Mahon para hacer lo propio, pues existiendo ya en nuestro puerto uno de los cinco depósitos comerciales con que cuenta nuestra nación y siendo la creación de los de tabacos una simple ampliación del artículo 142 de las vigentes Ordenanzas de Aduanas, parece más natural y lógico que si ha de existir alguno de aquellos en las Baleares, sea Mahon y no Palma el punto indicado para su establecimiento.

Esperamos, pues, que nuestra Corporación Municipal dando a este asunto toda la importancia que en sí tiene, y que es grande, por cierto, acudirá al Gobierno solicitando para el puerto de Mahon uno de los referidos depósitos de tabacos en la seguridad de que, atendidas las razones que dejamos espuestas, no podrá menos de ser acogida favorablemente semejante pretensión, si es que el Gobierno juzga conveniente que nuestras islas disfruten del beneficio de un depósito de dicha clase.

Hemos recibido el primer número de «El Universo» (segunda época) periódico democrático que se publica en Valencia. Celebramos la reaparición de tan estimado colega y reanudamos gustosos el cambio.

Ha visitado nuestra redacción el número programa de «La Gaceta Española» revista semanal que ha visto la luz pública en Londres. Corresponderemos a su atención.

Hemos recibido también «El Oriente», semanario político de Madrid y el «Al-moghreb Al-aksa» periódico bilingüe que aparece todos los domingos en Tanger.

Los billetes premiados del sorteo de 27 Octubre último, despachados por la Administración n.º 6 de esta ciudad, han sido los siguientes con 300 pesetas cada uno: 3.583, 13.515, 21.628.

De los despachados por la Administración n.º 5 han sido premiados con igual cantidad el n.º 6.714.

Desde la una de la tarde de ayer a igual hora de la de hoy no en-

tró en nuestro Lazareto ningún buque más que el vapor español «Correo de Cartagena».

Al anochecer de ayer quedaban existentes en nuestro lazareto 27 buques con 434 tripulantes y 30 pasajeros. Entraron 6 buques, con 128 tripulantes; y salieron 2 buques con 38 tripulantes y 32 pasajeros.

En las noches del sábado y domingo asistimos a las funciones que se dieron en los casinos Recreo y Consey, saliendo de las mismas gratamente impresionados. La tiple señorita Valls es una artista que trabaja con conciencia y gusto; de una voz estensa y de timbre agradable recorre con agilidad todos los registros, modula y frasea de un modo correcto y dice el verso con soltura y discreción. La señorita Alegret (tiple cómica) posee una voz fresca bien timbrada aunque no muy estensa, pero susceptible de desarrollo; canta bien y corrigiendo el pequeño defecto que tiene de precipitarse en el verso, cosa fácil de lograr si en ello pone empeño, es una actriz digna de estima. Lo propio que la Srta. Valls, está llamada a alcanzar buena cosecha de aplausos.

El barítono Sr. Galo reúne para el canto cualidades muy recomendables; y si no adoleciera de algún defectillo, como por ejemplo, el sostener demasiado algunas netas, cosa que si alguna vez produce buen efecto en otras muchas sucede lo contrario, no habría nada que reprocharle. En el verso, notamos en él bastante irregularidad pues mientras en algunas escenas nos pareció un poco exagerado en otros pecó de frío. Con un poco de cuidado puede el Sr. Galo llegar a ocupar en la escena un puesto aventajado.

El aplaudido tenor cómico señor Fuster es ya conocido en esta ciudad por lo cual solo diremos que nos pareció que *sus facultades para el canto habían mejorado bastante*.

El bajo Sr. Jordá es un cantante novel de voz agradable y sonora, aunque no muy estensa, que canta bastante concienzudamente. El señor Jordá debería hacer un esfuerzo para desterrar su acento catalán, pues en el verso produce un efecto poco agradable; con el estudio puede llegar a ser un buen artista.

En resumen: el conjunto de la compañía muy aceptable y sin duda alguna el mejor de los que hasta aquí hemos conocido en los casinos.

El derrepeño de «El Juramento» fué mas que regular sobresaliendo el aria de tiple del primer acto que cantó la señorita Valls con muchísima espresión y ajuste; el aria de la baronesa en el segundo que dijo con mucho gracejo la señorita Alegret, y el duo de tiple y barítono del tercero. Los artistas fueron todos aplaudidos con justicia y, a nuestro modo de ver, el público de El Recreo se mostró demasiado severo no aplaudiendo el duo de barítono y tiple del segundo acto. La

orquestra bien lo propio que los coreos. Hasta otra.—S.

Relación de los pasajeros llegados hoy en el vapor correo *Menorca* fondeado a las 3 de la mañana.

Sra. esposa del General Contreras, un hijo y una criada, Antonio Reus, Miguel Veñys, José Forteza, Guillermo Mascaró, G. Gelabert, Nicolás Cabrisas, José Torres, un oficial de Aduanas, Antonio Torres y un hijo, Juan Olivares, Antonio Borrell, un oficial y 6 soldados, un gefe y 2 civiles.—Total 25.

La Delegación del Gobierno nos ha facilitado el siguiente telegrama:

Madrid 11, 2-45 m.

Mahon 11, 11-38 n.

Director General Sanidad al Delegado Gobierno.

El cónsul de España en París telefona a las 6 de la tarde de ayer a esta Dirección general lo siguiente:

En las 24 horas del 9 al 10 a las 12 del día han ocurrido 190 casos de cólera y 62 defunciones de las cuales 19 de casos anteriores 24 en este asilo de ancianos.

El cónsul de Saint Nazaire comunica la siguiente noticia a las 440 de la tarde de ayer:

Últimas 24 horas tres defunciones de cólera en Nantes existen 41 enfermos. El caso de aquí curado.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 10

De Cette v. «San José», cap. D. Juan Capdevila, con 19 trip. y lastre.

De Génova v. inglés «Danish Prince», cap. Mr. J. Joous, con 18 trip. y lastre.

De Cette v. francés «Louis», capitán Mr. Deboy, con 18 trip. y lastre.

De Marsella v. francés «Meurthe», cap. Mr. Serenso, con 26 trip. y lastre.

De Marsella v. francés «Lutetia», cap. Mr. A. Aleman, con 25 trip. y lastre.

De Marsella v. «Correo de Cartagena», cap. D. Antonio Baeza, con 18 tripulantes y efectos.

Día 11

Para Palma v. correo «Menorca», cap. D. Francisco Cardona, con 18 tripulantes, 25 pas., efectos y la correspondencia.

Buques despachados

Día 11

Para Valencia bér. gol. «Jóven Pepe», pat. Nicolás Crespo, con 8 trip. y rigo.

Para Valencia v. noruego «Gambetta», cap. Mr. P. Hamsen, con 11 tripulantes y lastre.

Para Ibiza barca noruega «Zorida», cap. Mr. H. Besenson, con 12 trip. y lastre.

Para Santa Cruz de Tenerife barca inglesa «Agnes Stwenson», con 9 tripulantes y efectos.

Para Valencia pol. gol. «Arancana», pat. Andrés Pastor, con 7 tripulantes y efectos.

Para Valencia laud «Pelayo de Valencia», pat. Andrés Rams, con 6 tripulantes y efectos.

Para Palma pol. gol. «Cortés», capitán D. Juan Sobrafeu, con 9 trip. y efectos.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 10, 10-45 m.

Mahon 10, 10-00 n.

La Gaceta publica un decreto restableciendo los lazaretos y cuarentenas en la frontera francesa.

Ayer ocurrieron en París 138 invasiones y 51 defunciones del cólera.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA:
calle Nueva, núm.º 25.

Alcaldía de Mahon

Cédulas personales

Con el objeto de evitar á los contribuyentes morosos los perjuicios que se les han de ocasionar con el procedimiento de apremio del 2.º grado en que han incurrido por no haberse provisto todavía de las cédulas personales correspondientes al año económico de 1883-84 apesar de los plazos señalados para poderlo efectuar, he acordado que se espidan las cédulas referidas hasta el día 15 del corriente mes con solo el recargo de primer grado consistente en el 5 por 100 sobre el precio de aquellas; y que pasado dicho día se proceda al apremio de 2.º grado consistente en el embargo y venta de bienes muebles y semovientes, frutos y rentas, conforme determina el art. 24 de la instrucción vigente; quedando de manifiesto en esta Alcaldía la relación de morosos para que puedan enterarse de ella los interesados.—Mahon 10 Noviembre 1884.—El Alcalde, J. J. Rodriguez.

Ayuntamiento de Mahon

Subasta de las Casetas-puestos de venta del Mercado

El día 17 del corriente á las diez de su mañana tendrá lugar en el ex-convento del Carmen de esta ciudad la subasta para el arriendo de las casetas números 4, 5 y 6 situadas en la galería Oeste del piso bajo del mismo por todo el tiempo que resta del actual año económico ó sea hasta el 30 de Junio de 1885, con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento.

La subasta se hará por el sistema de pujas á la llana rematándose cada una de dichas casetas por separado bajo el tipo de cincuenta pesetas y no será admitida ninguna postura que baje de esta cantidad.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir por cada proponente un depósito provisional de diez pesetas en la Caja municipal para responder del resultado de las proposiciones que hagan.

Mahon 6 Noviembre 1884.—El Alcalde Presidente, J. J. Rodriguez.

Prestación Personal

Formado el padron de la prestación personal para conservación de los caminos vecinales de este distrito correspondiente al actual año económico de 1884 á 85, se halla de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento por término de 15 días, á fin de que puedan hacerse las reclamaciones á que haya lugar.

Mahon 8 Noviembre de 1884.—J. J. Rodriguez.

Consumos

Rectificados los encabezamientos particulares de Consumos con los habitantes del extraradio de esta ciudad para el corriente año económico se halla de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento por término de ocho días, á fin de que los interesados puedan producir ante esta Corporación municipal las reclamaciones que estimen convenientes y haya lugar. Mahon 11 de Noviembre de 1884.—El Alcalde Presidente—J. J. Rodriguez.

Ayuntamiento de Mahon

Aprobado por esta Corporación el plano levantado para la alineación de la calle de Hannover de esta ciudad, queda de manifiesto en la Secretaría de dicha Corporación por término de veinte días á contar desde la publicación del presente anuncio en el Boletín Oficial de la provincia, para que durante el referido plazo puedan presentarse las reclamaciones á que haya lugar conforme á las disposiciones vigentes sobre la materia.

Mahon 11 Noviembre 1884.—El Alcalde-Presidente, J. J. Rodriguez.

Calendario de las Baleares para 1885

Véndese en la imprenta de este periódico á 4 céntimos de escudo el ejemplar (diez céntimos de peseta).

FLUJOS

CURACION SECRETA Y SEGURA

de cualquier procedencia y por inveterados que sean, son curados radicalmente con las **Bolas Tónico-Nutritivas Tompson**, sin que vuelvan jamás á reproducirse.—Tenemos multitud de curaciones obtenidas y ni en un solo caso nos ha fallado este valioso medicamento.—Caja 50 reales.—Basta una sola caja para obtener un feliz resultado.

NOTA IMPORTANTE.—Para evitar las falsificaciones é imitaciones fraudulentas que se han hecho de estos medicamentos, por su justo renombre y virtud curativa, advertimos al público que los legítimos se expenden únicamente en el **Gabinete Médico norte-americano**, Rambla de Cataluña, 104, principal, Barcelona. Las personas de fuera que los deseen pueden pedirlos por carta, enviando el valor en sellos ó giro y á vuelta de correo lo recibirán certificados, sin temor á que se pierdan.

El Director del Gabinete contestará gratuitamente á cuantas consultas se le hagan por escrito ó de palabra y enviará prospectos en español del medicamento á quien lo pida.

Enfermedades secretas

Venéreo y sífilis

en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Píldoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia** plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

PERLAS-KOCH. ¡PROBADLAS Y LAS BENDICIREIS!

276 dictámenes de los principales médicos del mundo

Estómago, nervios, humores

¿Queréis curaros de tan molestas dolencias origen preciso de todas las enfermedades que se padecen?

Usad las **Perlas-Koch** grandioso é infalible preparado en cuya composición se combinan todos los elementos terapéuticos necesarios para extraer de la sangre el virus infeccioso que corrompiéndola produce la enfermedad y darle el tono, la coloración y vigor naturales.

Una recomendación importante.—Congreso médico de Londres de 1882.—Desde hoy cesamos en aconsejar á nuestros clientes la ida á los Establecimientos Balnearios.—El uso de las **Perlas-Koch** supera con ventaja á todas las Aguas minerales conocidas y suprime las incomodidades que causan los viajes, que siempre agravan al paciente.—Las **Perlas-Koch** es el medicamento más poderoso que la Medicina posee.—Dres. Scheffiedl, Leeds, Lalbot, Wilson.

Las **Perlas-Koch** están aconsejadas en todas las enfermedades crónicas y rebeldes. Su acción continúa obra verdaderos milagros.—Dr. Ricardo Torres.

Las **Perlas-Koch** es el único depurativo que realmente llena las prescripciones precisas para que su acción obre sobre la sangre, limpiándola de cuantos humores se encuentran en ella y sin producir desarreglo ninguno en los demás órganos, como sucede con todos los otros depurativos que conocemos, que llevan unido á su acción depurante, otra irritativa y debilitante sobre el tubo digestivo que, debe evitarse en absoluto por ser sus resultados en extremo perniciosos.—Dres. Caillot, Nervaiz, Roger y Tacout.

Las **Perlas-Koch** obran como depurante arrastrando los humores de la sangre, sin debilitar ni alterar las digestiones, ni exponen á ningún otro incidente, sino que por sus propiedades altamente tónicas y confortantes, imprimen más energía y vigor á los tejidos dando á todo el organismo un estado perfecto de salud.—Dres. Uruguay, Santotio y Ugarte.

Precio de la caja 8 reales en toda España

Se remiten prospectos en español á cuantos lo deseen

Depósito principal, **GABINETE MÉDICO NORTE-AMERICANO**, Rambla Cataluña, 104, Barcelona

En venta en todas las buenas Farmacias y Droguerías de Europa y América.—Si en algun punto no las hubiera, pidase en carta al Depósito de Barcelona con inclusión del valor en sellos ó giro, y se mandará por correo.—Todas cuantas consultas se le hagan al **DIRECTOR DEL GABINETE MÉDICO NORTE-AMERICANO** en Barcelona de palabra ó por escrito para el mejor uso de las **Perlas-Koch** serán contestadas gratuitamente.

AGUAS MEDICINALES DE MARMOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diploma de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curación de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarros del estómago, viciales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vías urinarias.

Temporadas oficiales de 1.º de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre. Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 4, 5 y 6 reales botella, y por cajas, pidiéndolas á la Administración en Marmolejo ó á la dirección, donde se facilitan memorias y prospectos, Serrano, 35, Madrid.

Depositarios: En esta localidad, Sintes y Viuda de Bofill.—En Ibiza, Sorá.—En Palma, Obrador, y Valenzuela; y en Soller, Palou.

Gran novedad en Esteras

Se acaba de recibir un grande y variado surtido de ellas, como son: de pita alfombrada, pita y filete, de pleita doble, de junco de todas clases y esteritas de coco, y se espera otro grande y variado surtido

17—Plaza del Príncipe—17

Para vender

Lo está la casa núm. 119 de la calle Cos de Gracia. Informará el Notario D. Francisco Andreu.

Bote para vender

Lo está uno viejo que se dará por un precio módico. En esta imprenta informarán.

Subasta

El domingo día 16 del actual á las once de la mañana, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, tendrá lugar la venta en licitación verbal de la casa núm. 65 de la calle del Arrabal de esta ciudad, bajo el tipo de 6.000 pesetas.

Por ausentarse su dueño

se venden muebles de lance, bisutería, ropa y otros efectos. Calle de Gracia núm. 23.

Se venden los objetos de

una tienda de comestibles, calle de San Sebastian núm. 17.

Para vender

Lo está un solar en Villacarlos, en la calle de Stuart. Informarán en la misma calle número 35.

Subasta

El domingo día 16 del actual á las 10 y media de la mañana, tendrá lugar en el despacho del Notario don Francisco Andreu, la venta en licitación verbal de la casa número 40 de la calle de las Moreras de esta ciudad, con sujeción á las condiciones que tiene de manifiesto dicho Notario.

Gran Gimnasio Higiénico

ORTOPEDICO-RECREATIVO

PARA AMBOS SEXOS

37, Hannover, 37

«El Colegio Médico-Farmacéutico de esta ciudad» aprueba y recomienda este Gimnasio á las personas de todas edades á quienes por sus condiciones orgánicas les es de indispensable necesidad, á los niños y jóvenes de ambos sexos en general y también para restablecer la soltura normal en los movimientos de las estremidades á los individuos que las perdieron á causa del reumatismo, apoplejía ú otras enfermedades.

Se permite visitar el Gimnasio de 7 á 9 de la mañana, de 12 á 1 de la tarde y de 5 á 9 de la noche.

La clase para niñas es de 11 á 12 de la mañana y para niños de 5 á 6 de la tarde.—El profesor, Eusebio Ferrer.

TEATRO.

COMPANIA LIRICO-ITALIANA

4.º de abono 2.ª série

Funcion para mañana 12 de Noviembre de 1884

Se pondrá en escena la ópera bufa en 4 actos

Crispino é la Comare

Reparto

Crispin, Sr. Tirachini.

Anita su mujer, Srita. Pierdori.

Fabricio médico, Sr. Valentini.

Mirabolano id. boticario, Sr. Crotti (N.)

Conde del Tiorè, Sr. Borelli.

Asdrúbal, Sr. Gil.

La Comadre, Srita Rubeis.

Bartolo, Sr. N. N.

Médicos, mancebos, voceadores, etc.

PRECIOS

Palcos principales. Plas. 8'00

Idem plateas. » 6'00

Idem segundos. » 4'00

Idem terceros. » 2'00

Butacas. » 1'00

Asientos Parterre. » 0'50

Entrada general. » 0'60

Medias. » 0'30

Se empezará á las 8 y media.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES Nueva, 25.